
1.¿Tu último descubrimiento viajero? “El parque Land of Oz, que que-
da en un centro de esquí en Carolina del Norte y que solo abre tres

fines de semana al año, en septiembre. Para mi nueva novela tuve que
investigar todo lo relacionado con El mago de Oz y llegué a ese lugar que
pude visitar hace un par de años. Es como irse a vivir a la película por unas
horas”.

2. ¿Dónde volverías ahora mismo si pudieras? “A Japón. Era el viaje
de mis sueños (lo cumplí en 2018) y sueño con volver en otra esta-

ción (yo fui en invierno)”.

3. ¿Un libro que te haya inspirado a viajar? “Los libros de Georgia
O’Keeffe (sus biografías, sus libros de cartas, los libros sobre su arte

y sus obras que he podido ver en museos) me llevaron a visitar Santa Fe,
en Nuevo México, este mes de abril. Fue impresionante visitar la casa de
esta artista en Abiquiú (a una hora de Santa Fe) y en Ghost Ranch, y
recorrer muchos de los paisajes y montañas que pintó. De esa obsesión
salió parte de mi nuevo libro y la posibilidad de ese viaje”.

4.¿Tu ciudad favorita de Chile? “Valdivia y Punta Arenas. Nunca he
vivido en ellas, pero me hacen sentir en casa. Me parecen dos luga-

res bellísimos”.

5.¿Y en el mundo? “Washington, DC, porque es una de las ciudades
en las que he sido más feliz”.

6.¿Un lugar que te haya decepcionado? “Va a sonar horrible, pero...
París. Tenía altísimas expectativas y no me encantó como pensé

que lo haría”.

7. ¿Un parque o área natural favorita de Chile? “En febrero pude co-
nocer la Reserva Biológica Huilo-Huilo y quedé deslumbrada. Ade-

más, visité el Parque Nacional Alerce Costero para conocer al Gran
Abuelo, un alerce que tiene más de cinco mil años y es el árbol más viejo
del mundo. Es una experiencia muy emocionante que recomiendo mu-
cho”.

8. ¿Lugar de Chile que debiera ser un gran hito? “No es que sea
‘desconocido’, pero creo que Pucón se lleva siempre mucha aten-

ción y miramos menos a Villarrica, que me parece un lugar maravilloso y
mucho más especial”.

9.Si tuvieras que mostrarle el país a un extranjero, ¿adónde lo lleva-
rías? “Al Parque Nacional Conguillío. Yo todavía no lo conozco y me

gustaría mucho ir, ja. O Valdivia durante los días del Festival de Cine: es
muy entretenido”.

10.¿Hotel favorito? “El hotel Arima en San Sebastián, España. O, en
otro estilo, el hotel Gracery, en Shinjuku, Tokio, en el que ‘vive’

Godzilla: tiene un Godzilla gigante en el exterior, que ruge a ciertas horas,
y todo en el interior está decorado de acuerdo a este personaje”.

11. ¿Un restaurante o comida que justificaría ir a algún sitio? “La co-
mida en San Sebastián, España”.

12. ¿Qué nunca falta
e n t u e q u i p a j e?

“Llevo siempre una bolsa
Ziploc con algunas bolsi-
tas de mis tés favoritos.
También llevo un estuche
con lápices y una libreta
(escribo y dibujo mucho en
mis viajes)”.

13. ¿Algo que hayas
traído, un suvenir,

un recuerdo, un regalo?
“En todos mis viajes com-
pro un adorno para mi ár-
bol de Navidad o para po-
ner en mi biblioteca”.

14. ¿Un viaje o desti-
no soñado? “Ya lo

dije, pero Japón fue mi des-
tino soñado. También, por
trabajo, tuve que ir dos ve-
ces a Galápagos y me pa-
reció un lugar rarísimo y
espectacular en el que
nunca pensé estar y que
ahora lo recomiendo a to-
do el mundo (sobre todo la
isla Isabela). Ahora, si la
pregunta es por un viaje
con el que sueño ahora, me
gustaría recorrer Inglate-
rra, Irlanda y Escocia”.

15. ¿Lo mejor y peor
de viajar? “Lo peor:

el estrés de los aeropuer-
tos, las conexiones y los
aviones (les tengo bastan-
te respeto, por no decir
cauto miedo). Lo mejor:
todo lo demás. Poder per-
derse un rato caminando
por lugares nuevos. Andar
en tren...”. D

Escritora y académica Letras UC.

MARÍA JOSÉ
NAVIA

LOS FAVORITOS DE...

Godzilla en el hotel Gracery.
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Escocia, destino soñado.
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Punta Arenas.
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LAS LECCIONES
DE UN PAJARERO
ACADÉMICO Y FOTÓGRAFO AUTODIDACTA, ENRIQUE
FERNÁNDEZ DARRAZ ACABA DE PUBLICAR UN MANUAL PARA
QUIENES QUIEREN INICIARSE EN EL ARTE DE RETRATAR AVES. Y
AQUÍ COMPARTE ALGUNOS DE SUS CONSEJOS, PAISAJES
FAVORITOS Y LO QUE HA APRENDIDO DE ESTA ACTIVIDAD:
MIRAR, ESPERAR, AMAR LA NATURALEZA. POR Marcela Saavedra.

“Cultivar un amor profundo por la naturaleza. No solo por las aves. Si uno aprende a moverse hacia ellas, o a
esperarlas con paciencia, lo demás llega solo”.

Para Enrique Fernández Darraz, esta es la primera gran lección que reciben las personas que quieren
iniciarse en la fotografía de aves. Y añade: “También hay que aprender a guardar silencio, a observar, a

escuchar, a moverse despacio. Así conviene empezar”.
La segunda lección, según su propia experiencia, tiene que ver con el momento adecuado para esta actividad: salir muy

temprano por la mañana o justo hacia el atardecer. ¿Por qué? Dos razones: la luz lateral es más suave y genera menos
sombras, y además porque en esas horas es cuando los diferentes tipos de pájaros tienden a estar más activos. Sobre todo es
el momento en que buscan alimento. Aunque hay excepciones: “En el monte puedes encontrar actividad en otros horarios,
porque las aves se ocultan en la sombra. Y en los días nublados, la luz puede ser excelente si las nubes reflejan bien”.

Enrique sabe de lo que habla. Este académico y actual director de Desarrollo y Gestión Institucional de la Universidad
Alberto Hurtado, acaba de publicar su primer libro: Fotografía de aves para principiantes: Observar y escuchar la naturaleza,
una obra ilustrada con hermosas fotografías de aves como chucaos, cernícalos o garzas cuca, entre tantas otras, en el que
enseña paso a paso cómo adentrarse en lo que podríamos llamar el arte del birdwatching.

Sus comienzos, dice, fueron casuales. Todo partió con un viaje al sur junto a su padre y al escritor Omar Saavedra. Ahí
compró una cámara para documentar la experiencia. Más tarde, viajando desde Santiago comenzó a fotografiar gaviotas,
tórtolas, tiuques y chincoles, lo que encontrara. “Descubrí que había algo interesante en esas imágenes. Se conectaban
con una antigua afición por la caza que había dejado atrás, y despertaron en mí un nuevo interés”, recuerda.

Con el tiempo, fue profesionalizando el ojo y la técnica: desde aprender a configurar los parámetros de la cámara hasta
elegir los lentes adecuados o ajustar la posición del cuerpo al momento de disparar en movimiento. “Hay que tener mucha
paciencia para esperar a que aparezca una ave. Y mucha perseverancia, porque muchas veces no la encontrarás, o las
fotos simplemente no saldrán bien”.

En lo técnico, Fernández enfatiza un punto: la velocidad. “En la mayoría de los casos vas a tener muy poco tiempo para
hacer la foto. Por eso, necesitas una velocidad de obturación muy alta. Imagínate un sietecolores saltando entre los
juncos, y tú sentado en un kayak que se mueve constantemente. La posibilidad de que la foto salga movida es altísima”.

Cuando los aspectos técnicos están resueltos, viene la elección de las especies a retratar. Y eso define también el
destino a visitar. Entre sus favoritos, Fernández menciona sitios como el humedal de Mantagua (Concón), el de Quillaipe
(Puerto Montt) y la laguna Pullinque (Panguipulli). También los parques nacionales Conguillío, Queulat y Puyehue, y los
alrededores de Valdivia.

—Has mencionado muchos sitios a lo largo de Chile. ¿Cuáles son los que realmente te atraen más?
—No es fácil elegir. Primero están los humedales de Pelchuquín, cerca de Valdivia, donde me crié. Hay gran

diversidad de aves en los esteros y riachuelos que desembocan
en el río Cruces, como el Cudico y el Nanihue. Se pueden reco-
rrer en kayak sin problema. Luego está Mantagua, un corredor
biológico increíble cerca de Concón, donde circulan más de
cien especies cada año. Y finalmente, tendría que insistir en la
laguna Pullinque, con sus juncales densos, donde es posible
observar aves como el huairavillo. Esos tres lugares me resultan
entrañables. D

OJO CON…
“Fotografía de aves para
principiantes”, de Enrique Fernández
Darraz, se puede encontrar en la
Tienda Nacional (Merced 369,
Santiago). 

Todavía alcanza. Hasta julio es posible ver esta flor, el copihue, luciendo su clásica estampa.
Si no, tendrá que esperar a febrero. Este ejemplar en particular, fotografiado por Carlos

Ross, está en Valdivia, en el Jardín Botánico de la Universidad Austral, un pequeño mundo
floral rodeado de estudiantes y facultades, y pulmón imprescindible para la ciudad.

Creado en 1955, aquí se encuentran alrededor de 150 especies de árboles y arbustos, reparti-
das en 12 hectáreas flanqueadas por el río Cau Cau. Organizado en secciones, el jardín tiene
áreas como “Hemisferio Norte”, que agrupa ejemplares de esa región, como las impresionantes
sequoyas, y en “Selva Valdiviana” se pueden ver lumas, melis, coihues, ulmos, olivillos y laure-
les. Y así, en silencio y tranquilidad, completar un agradable paseo… que podría coronar, si se
apura, con la flor emblema (más información en la web Ciencias.uach.cl/jardinbotanico). D

Un jardín y una flor
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DIARIO DE VIAJES

Cernícalo en Pelchuquín.
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El libro tiene 204 páginas. 

Sietecolores en Mantagua.Chucao en Puyehue. 

Garza cuca, humedal río Cudico.
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